



Ferme du Patuet

Le bio au cœur du Morvan

L'AGRICULTURE EN CÔTE-D'OR... UN POIDS ÉCONOMIQUE CERTAIN

En Côte-d'Or, l'agriculture assure la mise en valeur de 53 % de l'espace hors forêts.

Elle emploie moins de 5 % des actifs, mais assure environ 20 000 emplois (directs ou induits).

Elle fournit 650 millions d'euros de valeur ajoutée.

Elle contribue pour 8 %

à la Production Intérieure Brute.

Elle représente près de 25 % des exportations du département et plus de 40 % si l'on ajoute les produits des industries agroalimentaires.

Source (DRAF de Bourgogne - Service Régional de Statistique Agricole)

Il faut bien chercher la ferme du Patuet. Située au cœur du Morvan cote-d'orien, quasiment isolée de tout, au bout d'un chemin forestier, elle est pourtant le centre d'une activité des plus originales : la production de plantes médicinales pour l'herboristerie.

Nadine Leduc s'est installée ici en 1996 après avoir travaillé longtemps comme laborantine : "J'avais besoin de me recentrer. Depuis toute petite j'étais attirée par les fermes". En 2004, son mari la rejoint sur l'exploitation. Durant ces huit premières années, ils ont vécu les difficultés de nombre de jeunes exploitants, c'est-à-dire la nécessité, pour assurer les revenus du ménage, que l'un des deux époux conserve son emploi.

Pourquoi s'installer dans le Morvan ? Pour Nadine, pas question de quitter leur région. Et, pour une raison plus profonde : "Nous avons pris ce que les autres ne voulaient pas ! Il est très difficile de s'installer lorsqu'on ne possède pas déjà des terres. Cela coûte très cher. J'ai travaillé sur des bois et des friches pour les rendre

accessibles à la culture". En 2004, le marché des plantes médicinales accuse une baisse importante - le déremboursement de médicaments à base de plantes est passé par là. Elle oblige les époux Leduc à chercher d'autres voies de développement. Sans abandonner les plantes médicinales, ils décident de travailler sur un nouveau marché : les huiles essentielles.

Climat oblige, la production des huiles est plutôt localisée dans le sud-est de la France. Pourtant, il est tout à fait possible de produire certaines de ces plantes dans le Morvan. À une condition toutefois, que leur distillation se fasse à proximité du lieu de production. Bruno et Nadine Leduc décident de construire une distillerie en 2005. Leurs projets ne s'arrêtent pas là. En 2006, ils vont lancer une gamme d'aliments bio pour animaux domestiques. Au printemps, par l'intermédiaire d'une centrale d'achats, près de 25 000 boîtes seront ainsi produites. Si les résultats sont au rendez-vous, une production à plus grande échelle sera envisagée. ■